

ス軍の基地のある街で、そのせいか今もイギリス風の庭の美しい邸宅がたくさんある。十字路のところにバスがあり、一人一ルピー。シングルレギュースとセグを買って乗る。これが昼食になってしまった。Nowsharaは、ニヤラと鳴き声する様だ。ベンチがおいてある広場の木かげにいたらしく、さまたて人垣ができてしまう。どこに行つても外国人は珍らしい者の様だ。Ramazan中なので我々が飲食しているのを見ると、まる様な目つきで見る。

MardanまでRs1、バスは木立の中やサトウヒツジの中を走る。Kabul川をわたって鉄道も山こう奥まで入っている。Mardanでミニゴーラ行のバスに乗りかえて再び北に向う。かんかい用水、ダムのある所から峠の登りにかかる。400~500mほど登て、100~200mほど下ると Swat 谷に入った。谷一面が緑に包まれて、山にも上の方は木があり、豊かな谷である事がはっきりしている。スカルドから、Khanpurにかけてのオアシス風景とは全くちがい、日本の田舎の様な感じである。

Mingora の手前で500m 墓に宿も運ちゃんも、オイリ、西の日の入りに向て、うしろから写真をとつておく。

Mingora は緑に包まれた Swat の州都。山の手には白、赤スクや城があり、予想以上に大きな町でびっくりしてしまう。町中の Ahashind Hotel に入る。一夜 Rs30-(?) Ghuram Rasool が支配人。Ramazan が開けるのを待ちかねる様にして、十二と、ミンチと伝の薫こぼしの夕食。食後3人で散歩ミニバスを駆けで Kalam までチャーター。明日、6:00に Hotel に来る様伝えておく。ライスクリーム屋がいて、ソフトクリームを食べよう。イタリア製のソフトクリーム製造機をもっていた。甘いカルブーザを Rs8-で買う。半分食べてしまった。シヤツが気持ち良い。

Sherpi Kangri 登頂記 1976-08-10

見渡す限り雲一つない好天、風は少しあた。朝は高く冷えて4:00で -16°C であった。C3の小さな青いテントは三エルヒの肩にへばりついている感じで、緒方とたった二人、この天上の世界に一夜を過ごうといわは我人生にてたつた一度味わえるチャンスかもしれなかつた。

オミキャンプ建設までは実に長い闘いでいた。西稜にルートを決定し、西稜取付きから冰壁となり、P9突破まで、頂上への見通しは、たつていなかつた。6500m以上で行動した隊員が田中、井上、緒方、居石、木本の5人だけという段階で、7月末の悪天に食ひ、A8、C1まで下降して休養せざるを得なかつた事を思えば、C3に2名が入つた事は、実に大きな出来事の様に思われしかたがない。C1から P8台地までしか進めなかつた8月8日は、足元も次んで頂上への道に一沫の不安すら抱いたが、9日、良い天気の中順調にルート工作も進んで、6800mにC9建設を完了した時は、何も考える必要がなかつた。天命を待つのみといったところだつた。

9日、2時半、最終サホト隊の田中、木本、居石、広石の4名は、テントが完成した後、C2へ下つて行った。田中副隊長の消耗激しく、今日の荷上げのきつさが良くなかった。テント内を整理し、まず薪でもと言う事で、このキャンプのみ使用する事となつたティバッグで紅茶を作つた。温が低いせいか、薄いチャイになつたが、とつもつまい。疲れが、木様登ってきたつもりだが、ザイル、登攀用具、個人装備を持つてのルート工作はやはりきつかった。二人とも、高度の影響はあまり受けていないが、やはり疲れは大きい。夕食をして、チャイやチサートを食べてやると元気も回復した様であった。pm6:00の交信にて、明日のマタクは朝からトランシーバーをON

にして、アタック隊がハットでも交信できる様に準備してもらう事と、悪天ならC3にて頑張るので酸素と食料の荷上げをする様依頼、明日の幸運を祈って交信を断った。

当初の計画から6800mの最終キャンプから酸素を睡眠間に使う事になっていたので、さっそく準備する。二人のまくら元にポンベを並べ、一本に不凍液を給油したビュレーターをsetする。二人で1l/minの酸素を計算では10h吸える事になっていたが、No.14のcylinderは、B.Cにて少しうSTESTした事もあるが、135kg/cm²を指示していた。マスクは口と鼻用のものをTを使って2人に分配し、0.5l/minずつ吸う様にしたはこを一服してから、それそれのニュラフに入った。Doctorの見解では、2l/minで5hよりも1l/minで10h使用する方が効果が大であるとの事。0.5l/min/minは、5000mの高度の酸素濃度に相当するので、よく高度順化しておれば、十分に効果があるという事だった。

実際、ニュラフの中で、マスクをつけておれば息苦しくて強い深呼吸をするという事もなく、寒さも感じず、手足の先まで血流のあるのが感じられるほどであった。AM7:00やうと、2人はおしゃべり、ねむりにつこうとした。しかし、興奮のためか、酸素マスクが危になるためか、ねつく事ができず、うとうとするだけでどんどん時間がたってしまった。緒力も2時間ほどはねむった様であるが、9時過ぎ、2人とも一度起きてはねこを吸った。風が少しはある様だが、月明りの良い天気。内張はすかし、息の花が咲き、ラテルネの光の中でギラギラ輝いていた。それからは全く目も離してしまい、ニュラフの中で規則正しくポンベから機会される酸素を肺の奥深く吸い取る作業を続け、時間がすぎてゆくのを待つだけであった。もう少し流量を増せばねむれるかもしくねと、2l/minに10:30頃UP

したが結果は同じであった。それでも酸素の効果は大きく身体は十分休まっている様だった。

アタックの朝は、2時起床、4時出発と前日決めていた。1時40分、もう起きてもいいだろと思いつ、ニュラフから抜け出てテントの外へ出る。星がいくつはい。月も明るく、今日は一日良い天気だと確信する。気温は-15°C。緒方も走り、もういいだろ、出発準備をしようという事に始めた。流量を増したせいもあるか、酸素ポンベもちようど一本空になつたところだった。

アタックの朝食は、雑煮。このオホキヤンプの高度6800mでももうはうまくもどり、腹もちの良い朝食を供給してくれた。燃料は、プロパンとブタンを使用したが、プロパンは、プロムスの0.8kgポンベ直結式バーナーを高所用とした。オホキヤンプではバルブ全開にすると、さすがに不完全燃焼をするが、火力も強く、カボンや悪臭のない良いものだった。ブタンも、快調である。さて、緒方も2人、たぶんひとまいものみ、装備の点検に移る。ザックを一担空にして、必要なものを詰め、一部は身につけてゆく。頭上用品として、ハロキスタンと日本の国旗、探水瓶、フレーム6本、カメラ etc. 二人で分け、ザックにつめる。登山用具は極力少くする様に、ザルは8mmと50mmだけ持っていく事とした。手袋は、アイスバイルが一本しかなく、一本はアイスハンマーとした。8mmのザルは、下降の時のマツザイレンを考えて、50mm持つてゆく事とした。服装は、ニッカズボンをやめて、キルティングの高所ズボンをはき、上は、セーター、マーケニ、赤の高所帽をつけた。緒方は、ニッカーの上に羽毛ズボン、マーケ等といついでたちである。4時テント内の準備も終り、二人して、テントの外へ飛び出した。

月明りの中、アイゼンをしっかりと結びつけ、マニザイレンしては

いよ出発である。4時30分、肩の岩壁の下右上りの雪の稜線に向って縦方向ト、フ^oで出発した。約一時間でコンティニマスでキックステッフ^oをきかし、肩の右上に出る雪の斜面に出る所に達す。高度6900m。初の交信をC₁とする。中村氏の声がはっきり入ってくる。ICB170トランシーバーはサホーのホールトに入れているので電池が冷えて使わなくなつた事はない。平井先生の伝言が入る。「大胆にしてかつ慎ましく行動せよ」という事。^{*1} ここまでは、肩の岩と小さな雪稜の間の岩場の雪壁を登ってきた。傾斜も45°ぐらいで雪が良く状況に進んだ。雪稜が肩の岩壁に突き当る所は雪の小さなテラスでここから肩へは10mほどの高さの岩が直角に広がっていて、ちょうどテラスから右へ2mほどの所が登れると、其上に雪面が見える。縦方向はここを登ろうと取付いてみると、横くねーケンが打てず、けきよく一枚ハーケンを落してあきらめる。確保のハーケンは安くあつたが、ここはじのあたりまですはり切れられて、高度感十分のところ。空は急速に明るくなってきたが、一日のうちで最も冷える時間2人とも足先の感覚がなくなっていた。

最も一件は、頂上の石を10個以上持ち帰れという事であった。

結局この岩は雪面とのコニタクライを右に20mほどトランシーバーして、右手の雪壁に出て上部の稜線に出るルートをとった。50mのザイルーはいで、縦方向の後を追い、そのままさらにザイルーはいで、登て、肩の雪稜に出る。7:00、どうか腰をおろしてゆうり休む。もうずいぶん高くまで登ったつもりなのに、高度計は6900mから少しも上に登らない。この時はまだ高度計の調子がおかしい事に気づいていはずまだ400m以上も登らねばならなないと考えていた。再度交信をし、サホーの中村、脇谷がC₂を出発し、C₃へ向った事を知る。サホー隊もトランシーバーを持って、いるので今後

も適時交信ができる。C₁から肩の雪稜は右上の直線的なり、ジに見えていたが、実際には複雑に雪庇が出でた。頂上岩稜の基部まで、さほどテラレでもなく、縦方向ト、フ^oで進む。ちょうど朝日が頂上岩稜の左手のコルから射してきて、少しほぼ暖かくなる。雪煙がニアテン側から吹き上げ太陽の光をファンタスティックに散光させてきらきらと美しい。ルートはちょうど朝日の射す方向へ、コルを目指して一直線だった。この頂上岩稜は正面がブリスになっていて、とても取付けどうもない。C₁、C₂からの偵察でも最も心配していた部分だった。しかし幸運にも、このコルに登りつくと、裏側すなめう、三浦ヒロの三角岩峰から、吊尾根がちょうどこの岩稜部に続いているのではないか。そこは広い雪面となってカベリ氷河側に落ちている。100~200mの高差の広い沢となつて、それから絶壁となりカベリ氷河へ落ちている。岩稜の裏側ももちろん雪があるのは雪庇となり、あるいはice cakeとなる。頂の方へ一つの雪稜を作っていた。風がずいぶん強く、地吹雪となって上空へ吹き上げていた。岩稜の最初の三角岩峰は、裏側の三エカヅラの発達した雪面を50m程登り、雪庇と、ice cakeの間の台地へ出た。この雪穴で風をさせてタバコを吸う。交信を試るがさすがに北面に入ってしまい、できず。am 8:00。少し休んですぐに今度は井上ト、フ^oにて三角岩峰(5峰)と4峰のコルから雪稜に出、ちよこしたナウエッジを20m程登て、幅の広い快適な雪稜上に出た。やがてずっと見通せ、ラクダのゴロの上を行く様に2つほどヒーグを越す。雪は比較的結構てありマセーンにもつかず、一歩一步踏みしめて頂上へ近づく。山峰といってよいだろう。C₁から見えた小さなNeedle Peakは、雪稜から南側へはずれて、人の高さぐらに突き立つて、いた。

3峰は、小さな岩山峰でここから頂上南面の氷田へ抜け出す事ができた。簡単に2峰するうちキバの根本に出る。少し下降気味のトラバースである。キバは、台石の上に長柱を立てた様ながうで、稜線からシリビ、ラのアイスフィールド側に外れてつたっていた。つるつるの一枚岩で、リスすら見つからない。キバのコロで休む。縦方向、休もうか、といふ事で、一ふくする。交信を試る。幸いC1が入ってきて、C3、C4、バラサーブと言話す事ができた。「あと30分で頂上に着きます」。キバが良い風だけで、このコレは良い休み場だった。

いよいよ頂上へ、「縦方向、若い方が先に行くものだ行けよ」という事で、あと50mの登りにかかる。岩が3つほど頂上の高みを囲んでいた。左のすきまを通って簡単に絶頂に出る事ができた。8月10日午前9時15分、C3キャンプから4時間45分のイターハウスだ。手袋を外して縦方向と堅い握手。ああやっと終ったなあという感じ。ドランシーバーを出して、C1に報告「今頂上に着きました。見はうしかば良く、キバの方が少し高い様です。手を上げるとこちらの方か高くなるほどです。」「キバは登れそうにありません」「それならもういいだろ。そこ頂上にしていいだろ。そんなやり取りをした後、国旗をピッケルにつけて写真を撮る。縦方向にまず持たせて、サルトロ、ミヤモトをザックに、フレームに収める。井上も交代して、写真に収める。あと窓の目をして持ち上げた200mmの望遠レンズを使ってパノラマ写真をとり、紅茶をする。木の旅籠があつた頂上の窓の採集をすませ、ボンベの隊員と次のもの。それは登頂の日時と、神戸大学遠征隊名を記した紙をピース缶に入れたものを、縦方向が頂上に置めた。10時10分まで約1時間頂上にいた。

頂上はStachenから吹く風が冷たがたが、360°見わたす限り雲も霧もすみも無い、すばらしい天気で遠くナンガハルバートや、ハツラ、スニクン、サセルカニリまで見通す事ができた。コレコンダス谷は、村の緑が井戸の底の様に深い谷間に美しく見える。T.B.C.B.C. ABCあたりも良く見える。

遊びキバのコレでもどりやつとここで大休止。みかんの缶や、ピスカ、チーズ、トマト、etc カナザワの縦方向が準備した、アタック食をぬりと食べる。頂上では忘れていたタバコも吸う。例の頂上部の小石は二人で20個ほどザックに入れたのでもう頂上に残り残す事はなかった。テルモスのチャイも終ったので、ストーブも持てない事だしここに捨ててしまう事にする。サホート隊と交信でき、P.9を越して、十マズのコレにいる事を知る。今帰34か、40分ほどで、肩までコンディニアスで下降する。4峰のコレまでは1ヘルスもきれいに残っていたが、5峰のトラバースの部分はもう風に吹き消されていた。肩の下降は、縦方向で1ヘルト。ストーバー一本を20mほど下降した所にたたき込んでもらい、安全を計る。トラバースが最もいやな部分だったが、登るとキリストをさしと作っておりたので比較的安全に雪のテラスまで帰る事ができた。C3のキャンプには、サホートの中村、尼谷がちょうど到着し、我々を見ていた。そこから50mザイルで3ピッヂ、登りとはちがい、安全のためハーケンも打ってワンマンで慎重に下降する。もしストーバーでもしたらいへんだ。最後のワンピッヂは、縦方向にザイルを下ろさせ、C3への急斜面を下降し、5m程ザイルを切ってアザイルにし直し、C3へ帰着する。13:00 天気に恵まれたすばらしいアタックだった。

C3での最後の夜はすばらしい夕日に包まれて暮れていた。